## La crisis del PRI: ¿está acabado el tricolor como opción electoral competitiva en el país?

Por Juan Manuel Aguilar Antonio\*

a crisis en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha alcanzado un punto crítico con la renuncia de un grupo de senadores liderados por Miguel Ángel Osorio Chong. Un total de 320 priistas, incluyendo a Chong, Claudia Ruiz Massieu, Nuvia Mayorga y Eruviel Ávila, han abandonado el partido y anunciado la creación de la nueva plataforma política "Congruencia por México".

El origen del cisma se remonta a la división entre Osorio Chong y Alejandro "Alito" Moreno, líder del PRI. Los antagonismos entre los dos surgieron en 2022, cuándo Chong impugnó la reforma de Moreno para extender su liderazgo hasta 2024. Y en represalia, Moreno removió a Osorio Chong de su posición como coordinador de la bancada del PRI en el Senado el 22 de marzo de este año. Aunque Osorio Chong decidió no abandonar el partido en ese mo

mento, su relación con Moreno se deterioró aún más con el tiempo. Varias claves hay que entender en el marco de la crisis que está viviendo el partido político más antiguo de México.

Chong versus Alito, el incremento de tensiones antagónicas. La ruptura entre Alejandro Moreno y Osorio Chong, quienes en algún momento fueron amigos y cercanos colaboradores durante el regreso al poder en 2012, es hoy en día el catalizador principal que amenaza el futuro de esta organización política. No obstante, es importante mencionar que la tensiones entre ambos inician con el ascenso de Moreno a la presidencia del partido en 2019, cuándo el político de Campeche y sus colaboradores, apadrinados por Manlio Fabio Beltrones, ocuparon los puestos más importantes dentro del PRI. En contraposición, Osorio Chong perdió fuerza y popularidad como consecuencia del desprestigio del peñanietismo y el ascenso del presidente López Obrador. Lo que marco una

clara diferencia entre el grupo de Alito. y la cordialidad que existía con la estrecha colaboración con Osorio Chong, que cuándo era secretario de Gobernación fue considerado un aliado estratégico para Moreno en el marco de sus planes para convertirse en gobernador de Campeche.

Tras la derrota del PRI en las elecciones presidenciales de 2018, Alejandro Moreno asumió el liderazgo del partido y realizó cambios en la estructura del PRI. En medio de desencuentros y disputas internas, Osorio Chong se opuso a las reformas estatutarias propuestas por Moreno para ampliar

su mandato como dirigente del partido, lo que llevó a su destitución como coordinador de la bancada priista en el Senado. La reunión para discutir esta destitución fue tensa y Osorio Chong se negó a dejar su posición argumentando la ilegalidad de la convocatoria. Sin embargo, la mayoría de los senadores priistas respaldaron a Moreno

La ruptura entre Alejandro Moreno y Osorio Chong, quienes en algún momento fueron amigos y cercanos colaboradores durante el regreso al poder en 2012, es hoy en día el catalizador principal que amenaza el futuro de esta organización política.

y se llevó a cabo el cambio de coordinador.

Esta situación por sí misma ya reflejaba la difícil situación que atraviesa el partido, esto fue visible en la conferencia de prensa donde se anunciaron las renuncias, en la que Osorio Chong calificó a la actual dirigencia del PRI como la peor de la historia y acusó a Moreno de actuar en beneficio propio y de recurrir a amenazas y trampas para mantener su liderazgo. Menos de cuatro meses Chong deja el partido de la mano de importantes senadores que eran cercanos al grupo del expresidente Peña Nieto, como Eruviel Avila, Claudia Ruiz Massieu y Nuvia Mayorga. Entre las declaraciones de estos legisladores, Ávila indicó que su decisión de acompañar a Chong se debe a

que los principios del partido ya no coinciden con las necesidades de la gente de su entidad, el Estado de México. Por su parte, Claudia Ruiz Massieu comentó que la dirigencia del partido había traicionado al PRI y esto se explicaba en los grandes fracasos que ha cosechado desde la llegada de Alito a la dirigencia. Frente a esto, la respuesta de Moreno llegó en forma de un video dirigido al presidente Andrés Manuel López Obrador, donde afirmó que lo mejor del PRI aún permanecía en el partido y que aquellos que se habían ido eran personas que solo buscaban cargos y chantajeaban a la dirigencia nacional.

Principales desertores el Grupo Hidalgo bajo la sombra de Chong. Sin dudas el promotor del cisma y principal líder de la rebelón ha sido Osorio Chong, quién fue el primero en tomar la palabra el pasado lunes y dar el anuncio la renuncia de los senadores del PRI. En su mensaje, refrendo la sentencia que había dicho cuándo fue des-

tituido del liderazgo del partido en el Senado, al asegurar que la actual dirigencia era "la peor de la historia" del tricolor, que después de perder las elecciones presidenciales de 2018, el partido se alejó de la militancia y se ocupó en hacer acuerdos que beneficiaban a unos pocos, en clara alusión a Alito y sus colaboradores cercanos. En ese sentido, Chong dijo: "Moreno miró solo para sus propios intereses, su ambición" y acusó al presidente del partido de haber recurrido a las amenazas y a las trampas para prolongar su dirigencia.

Esta renuncia pone en jaque al PRI en el Senado, a razón se desconoce el futuro de los cuatro senadores en la Cámara alta, y sobre lo cual Osorio Chong declaró que no está definido cómo seguirán operando en los próximos meses. Acompañando a Chong, y como preámbulo de su mensaje del lunes, el fin de semana pasado 150 militantes del Estado de Hidalgo, entre los que se encon-

traban el exgobernador Omar Fayad y todos los diputados del Congreso estatal, renunciaron a las filas del tricolor. Las deserciones masivas desataron el enojó de Moreno, que arremetió contra ellos y que pondría todas sus renuncias en un bote de basura. Alito el peor líder de la historia del PRI y...¿la posibilidad de entrar en choque con la Alianza "Va por México"? Alejandro Moreno, líder nacional del tricolor no ha sido un personaje exento de polémica desde su arribo a la presidencia del partido en 2019. Desde las controversias por el cateo e investigación en su por supuesto enriquecimiento ilícito, en 2020. A los audios que lo volvieron el centro de la atención debido a la filtración de audios comprometedores por parte de Layda Sansores, gobernadora de Campeche. A la traición a grupo "Va por México" en las discusiones legislativas de la movilización de la Guardia Nacional a la SEDENA el presidente se ha visto envuelto en escándalos y demandas de renuncia que hoy alcanzan su ápice con la traición del grupo Hidalgo. A pesar de esto, Moreno se aferra a su posición en el PRI.

La condición no sería menor, ya que el hoy presidente del partido ha ocupado cargos trascendentales en el partido, que van desde los más básicos de ser líder nacional del Frente Juvenil Revolucionario y secretario de organización del Comité Ejecutivo Nacional, a ocupar hoy su presidencia. En ese sentido, destaca como Moreno se aferra a la dirigencia y logró extender esta hasta 2024, como un claro preámbulo de sus pretensiones de aspirar a la candidatura del partido en el año de la sucesión presidencial. La reciente crisis de la alianza opositora a puesta de manifiesto las dificultades que existen entre el PRI, PAN y PRD para consensuar un candidato. Así como el destape del presidente López Obrador de Xóchilt Gálvez dejan de manifiesto que las tensiones entre los tres partidos pueden incrementarse en vez de consensuarse.

En ese sentido, destaca la posibilidad de que Alito Moreno realice su última travesura, traicionar a la alianza, no agruparse en torno a Xóchilt Gálvez e ir de forma individual por el intento de conquistar la presidencia de la república. Vaya escenario tan ventajoso para Morena, el presidente López Obrador debe sonreír satisfecho en su fuero interno por la crisis que sufre el PRI y la oposición, que no hacen más que beneficiar a su proyecto de gobierno.

\*Twitter: @Travelerjm



